
Встречу «нормандской четверки» 
обсудим с экспертами - 8:00

Нормально так 
поговорили

Продолжение на  стр. 11   ‣

Елена КОНОВА («КП» - Пермь»)

Но сначала выдал замуж  
пять своих «внучек»  
и женил одного «Иванушку».

33-летний Алексей Ковыляев, шоумен 
из Кудымкара (город в Пермском крае), 
работает Дедом Морозом на корпора-
тивах.

Дед Мороз 
похудел на 100 кг  
и женился 
на Снегурочке

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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и400 тысяч долларов  
получит Краснодар  
на проект канатного метро

Так может выглядеть канатка. Сама же ветка растянется на 32 километра  
и пройдет по центру города. Читайте на  стр. 10   ‣
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«Искусство создавать красоту»
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Новогодняя акция 
для читателей

Подробности читайте на сайте kp.ru. ‣ Подарок каждому участнику
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Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Ева МУР

Пожилая женщина 
несколько дней 
не отвечала на 
телефонные 
звонки.

В курортном Сочи 82-лет-
нюю женщину спасли после 
того, как ее дочь из Кана-
ды подняла полицейских по 
тревоге.

- Дочь ежедневно звонила 
матери, таким образом кон-

тролировала ее. Человек 
уже в возрасте преклон-
ном. А тут она перестала 
отвечать на звонки. И со-
седка матери сказала, что 
давно не видела ее, - пояс-
нил «Комсомольской прав-
де» источник, знакомый с 
ситуацией. - Света в окне 
она тоже не замечала.

Тогда ее дочь из Канады 
позвонила в сочинский от-
дел полиции и попросила 
установить местонахожде-
ние матери.

Дверь по адресу, где 
живет пенсионерка, была 
закрыта изнутри. Поли-
цейским пришлось вызы-
вать спасателей, чтобы ее 
вскрыть.

Когда правоохранители 
попали внутрь квартиры, 
то обнаружили 82-летнюю 
женщину без сознания. По 
всем признакам ее разбил 
инсульт. В тот же момент 
к дому была вызвана ско-
рая помощь. Ее отвезли в 
больницу.

Жительница Канады 
спасла 82-летнюю мать, 
дозвонившись в полицию Сочи Евгения ХИЛЬКО

И собирается 
строить завод.

Ну привлекает Красно-
дарский край известных 
личностей своими виноград-
никами. Так, производством 
здесь уже занимается певи-
ца Анжелика Варум. Выкупил 
участок и актер Михаил По-
реченков. А теперь винным 
бизнесом решил заняться и 
сын Иосифа Кобзона Андрей. 
Он приобрел в станице Раев-
ской, неподалеку от Новорос-

сийска, 15 гектаров земли. 
Правда, первую партию 

игристого попробовать удаст-
ся не раньше осени следую-
щего года, когда будет сбор 
первого урожая. Пока же 
идет строительство завода, а 
в феврале 2020 года Андрей 
Кобзон подпишет договор об 
инвестиционных намерениях 
на инвестиционном форуме 
в Сочи. 

- Строительство завода - 
это определенный вклад в 
социально-экономическое 
развитие города. Со стороны 
Кобзона это дополнительные 

инвестиции для Новороссий-
ска, введение земель в сель-
хозоборот и новые рабочие 
места, - объяснила началь-
ник управления сельского 
хозяйства Новороссийска 
Наталья Клименко. 

Сын Иосифа Кобзона купил  
виноградники в Новороссийске

5 064 000

Вторник
10 декабря
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 ЭКОНОМИКА
Как правильно 
торговаться 
и добиться скидки 
на что угодно

ЗДОРОВЬЕ
Российские ученые 
вырастили новую 
кожу прямо на месте 
тяжелых ран

ВИДЕО 
«Защита от нечисти»: 
Постройневшая 
Пугачева показала 
свой новый амулет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 10.12.2019 Картина дня: в верхах

Виктор БАРАНЕЦ

Обнародован внутрен-
ний вид «кнопки № 1» - 
устройства, с которого 
дается команда на за-
пуск ядерных сил стра-
ны.

Один из федеральных те-
леканалов внезапно пока-
зал ядерный чемоданчик в 
открытом виде. Тот самый, 

который всегда носят за 
президентом и на котором 
есть кнопка управления 
стратегическими ядерны-
ми ракетами страны. Ее 
еще называют «кнопка 

№ 1». Журналисты телека-
нала объявили, что внутрен-
ности ядерного чемоданчи-
ка показаны впервые.

Ядерный чемоданчик - на-
стоящий, но насчет секрет-
ной сенсации телевизион-
щики погорячились. Еще 
два года назад подобный 
переносной «пункт управ-
ления стратегическими 
ядерными силами России» 
был выставлен на всеоб-
щее обозрение в Ельцин-
центре (Екатеринбург). Этот 
ядерный чемоданчик был 
закреплен сначала за Ми-
хаилом Горбачевым, а за-
тем  он передал его вместе 
с властью в стране Борису 
Ельцину. Сверхсекретный 
когда-то экспонат может 
сегодня увидеть любой по-
сетитель этого заведения.

И, кстати, он сильно от-
личается от того, который 
был показан на ТВ (сравни-
те сами на фото). Телевизи-
онщики сняли один из пер-
вых вариантов, которому 
же почти 50 лет. Возможно, 
он принадлежал еще Ники-
те Хрущеву...

Главная кнопка «пуск» в 
ядерном чемоданчике во-
все не красного, а белого 

цвета. А вот красная кпоп-
ка  - это отмена запуска 
ракет. А слева от нее (в 
самом углу) есть еще од-
на  - «сброс», это отмена 
всех команд.

Но для чего же в чемо-
данчике еще с дюжину 
других кнопок? Можно 
только догадываться. Воз-
можно, что целая шеренга 
белых кнопок нужна, для 
того чтобы привести в 
действие су-
хо п у т н ы е , 
воздушные 
и военно-
м о р с к и е 
ядерные силы 
(так называе-
мая ядерная 
триада).

А зеленая 
кнопка по-
хожа на под-
тверждение 
прохождения 
сигнала от 
двух других обладателей 
ядерных чемоданчиков. Да-
да, такие устройства суще-
ствуют в 3 действующих 
экземплярах одновремен-
но. Первый - у президента, 
второй  - у министра обо-
роны и третий  - у началь-

ника Генштаба. И для пу-
ска ядерных ракет нужно, 
чтобы сработали минимум 
два ядерных чемоданчика. 
Это хорошая страховка. 
Во-первых, от случайного 
запуска ракет с одного из 
устройств. А во-вторых, 
если кто-то из обладате-

лей таких чемоданчиков 
окажется от него вдалеке 
(хотя такое бывает край-
не редко), а обстановка 
потребует мгновенной ре-
акции (ответа на ядерную 
атаку противника), «кнопку 
№ 1» задействуют с двух 
других устройств.
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Что под крышкой 
ядерного чемоданчика?
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Ядерный чемоданчик Ельцина. 
В нем зеленая кнопка � - «рекомендация», 

белая � - «сброс», а голубая � - 
«подтверждение». 3 оранжевые кнопки 
с номерами � - связь либо с другими 

обладателями таких же чемоданчиков, либо 
с ядерной триадой - ВМФ, ВВС и сухопутными 

ракетными силами. Еще одна оранжевая 
кнопка справа � - «передача» команд. 

 � РАССЕКРЕЧЕНО
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Этому 
ядерному 

чемоданчику 
уже полвека. 

Красная 
кнопка на нем 
� - «отмена». 

А белая 
� - «пуск». 

Серая слева 
� - «общий 

сброс» команд.

Дмитрий СМИРНОВ

Принятие принципиальных 
решений отложили 
на две недели.

Александра Лукашенко в сочинской 
резиденции Владимира Путина жда-
ли всю неделю. В пятницу премьер 
Дмитрий Медведев встретился с бело-
русским коллегой Сергеем Румасом.  

- Завтра исполняется 20 лет Союз-
ному договору, - напомнил о юбилее 
Владимир Путин, открывая встречу. - 
Наши коллеги на правительственном 
уровне провели большую работу по 
анализу того, что сделано в рамках 
подписанного Договора о Союзном 
государстве. Поговорили, что и как 
нужно сделать, чтобы актуализиро-
вать его в связи с меняющимися об-
стоятельствами. В этом смысле наша 
встреча сегодня является знаковой.

- Смотрел сейчас телевидение, все 
российские каналы пересмотрел, пе-
речитал телеграм-каналы, как сейчас 
модно, - описал проделанную работу 
Александр Лукашенко. - Все задают-
ся вопросом в России: «А что Лука-
шенко, с чем он приехал вообще?» 
Мы приехали только для того, чтобы 
проанализировать ход анализа наше-
го договора, и не просим ничего, не 
настаиваем ни на чем.

И тут же рассказал, чего именно 
не просит:

- Мы не просим, как некоторые 
говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть. Мы готовы и по 200 долларов 
газ покупать. Главное, чтобы равные 
были условия. Если наши предпри-
ятия покупают за 200 долларов, зна-
чит, и конкурирующие предприятия 
должны иметь такую же цену. В про-
тивном случае мы просто не созда-
дим основу наших отношений. Вот 

единственная проблема, над которой 
в принципе работают наши прави-
тельства.

Переговоры двух президентов заня-
ли больше пяти часов. Сообщил жур-
налистам о результатах глава Мин-
экономразвития Максим Орешкин:

- Очень плодотворно поработали 
по сельскому хозяйству, по связи, по 
таможне, по регулированию нефтяно-
го рынка достигли очень серьезного 

прогресса. Даже по вопросу нефти и 
газа позиции были очень серьезно 
сближены. Сейчас вопросов стало 
еще меньше, мы понимаем, как по 
большей части из них продвигаться 
вперед.

Принятие принципиальных ре-
шений по интеграции отложено на 
две недели - до следующей встречи 
президентов в Санкт-Петербурге 20 
декабря.

Путин и Лукашенко 
поручили еще подумать 
над интеграцией
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В ходе дружеского обеда президенты России и Белоруссии 
продолжили обсуждение деловых вопросов, вынесенных 
в повестку переговоров, правда, уже в режиме тет-а-тет.
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 ■ НапомиНалка

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться.  
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается  
более длинный отпуск

исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВаДа) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 14). мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Светлана ЖУРоВа, олимпийская чемпионка,  
первый зампред комитета Госдумы  
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕпаШиН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

александр ЗУБкоВ, олимпийский чемпион  
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. 
Когда у спортсменов такой сильной державы нет возмож-
ности услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще 
перед играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они  
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

александр СмЫШлЯЕВ, бронзовый призер 
олимпийских игр в Сочи по фристайлу:

- Спортсменам в этой ситуации остается только выступать 
под нейтральным флагом и ждать. Все остальное зависит от 
спортивных чиновников.

ольга БоГоСлоВСкаЯ, чемпионка мира  
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состоя-
тельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олим-
пиады в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

андрей климоВ, зампред комитета Совета 
Федерации по международным делам:

- Любые наши промахи в спорте начинают против нас ис-
пользовать люди совершенно из других кругов, объединенные 
русофобией. Нам надо подготовить им достойный ответ, а 
внутри страны провести инвентаризацию спортивных кадров - 
проверить, что за люди у нас допускают такое. 

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 64 тысячи человек

картина дня: общество

 ■ ВопРоС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%

 91.0
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после  
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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ДоСлоВНо
«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU  

в поддержку депутата  
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать,  

потому что это стимулирует  
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ пРоЕкТЫ
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию 

Президента России?
- Наше правительство 

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только 
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции 
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь 
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
-  спросили мы одного из 
подписантов Беловежья, 
экс-главу белорусского 
парламента Станислава 
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая 
и их противника - бывшего 
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я 
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР 
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал 
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

-  Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча 
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка 
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече 
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к 

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать 

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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Руководители Украины Витольд Фокин и Леонид Кравчук, Белоруссии - 
Станислав Шушкевич и Вячеслав Кебич,  России - Борис Ельцин и Геннадий 
Бурбулис (сидят слева направо) подписывают Соглашение о создании СНГ.

Полный текст  
и обсуждение - 
на сайте

СССР забили, словно     кабанчика

Сергей БАБУРИН:
Горбачев мог арестовать путчистов, 
но отказался посылать спецназ

Станислав ШУШКЕВИЧ:
Я пригласил Ельцина, а тот звонил Назарбаеву  в самолет



Россия
www.kp.ru 510.12.2019

писал на листах, которые 
держал на коленях.

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО БУША

- Кто предложил поста-
вить в известность Горба-
чева?

- Ельцин в шутку сказал 
мне: «Мы посоветовались 
с Леонидом Макарови-
чем (Кравчуком. - Ред.), 
у вас хорошие отношения 
с Горбачевым, может, вы 
ему и позвоните? Игнори-
ровать Президента СССР 
нельзя...» Я также в шутку 
отвечаю Ельцину: «А мы 
с Кравчуком посоветова-
лись, Борис Николаевич, 
что у вас хорошие отноше-
ния с Бушем (Джорджем 
Бушем-старшим, прези-
дентом США. - Ред.), так 
позвоните в Вашингтон». 
По «тройке», аппарату 
правительственной связи, 
я начал звонить Горбаче-
ву. Говорил с ним долго.

- А Ельцин?
- Ельцин увидел, что 

разговор затягивается, и 
из другого конца апарта-
ментов, через главу рос-
сийского МИДа Козыре-
ва набрал Белый дом. И 
начал говорить с Бушем.

- То есть звонили прези-
дентам СССР и США па-
раллельно? 

- Да, но я-то начал рань-
ше! И, услышав от Горба-
чева: «А вы представляете, 
что подумает международ-
ная общественность?», я 
ответил, что представ-
ляю. Потому что 
сейчас Ельцин 
звонит Бушу. 
Тут была не-
мая сцена.

- Горба-
чев был по-
ражен?

- Да.
- Глава 

Казахстана 
Назарбаев до 
вас не долетел?

- Мы думали, 
как назвать новый 
Союз. Помню, Ельцин 
сказал: «Да надоел мне 
этот СС!» ССР можно бы-
ло толковать и как Союз 
Славянских Республик. 
Ельцин считал, что надо 
получше придумать. И тут 
вспомнили, что летит На-
зарбаев. Связались с ним 
в полете. Была громкая 
связь. Ельцин тепло так 
сказал, что в Белоруссии 
собрались все делега-

ции и хорошо бы 
Нурсултан Абишевич к 
нам прилетел. Назарбаев 
тоже тепло ответил, что 
прилетит, только нужно 
заправиться в Москве. 
Через час связь с ним по-
теряли. Позже Назарбаев 
признался, что был у Гор-
бачева и тот ему обещал 
должность председателя 
Верховного Совета ново-
го СССР.

- Не было страха, что 
Москва пришлет группу 
захвата?

- Нет. Я видел Горба-
чева на съезде депутатов. 
Он увиливал от всего. 
Что «никакого отноше-
ния не имеет» к тому, что 
было в Риге, Вильнюсе, 
Баку. Я видел: он реши-
тельных действий про-
тив Ельцина в жизни не 
предпримет.

Дата                  в истории

Эксперты обсудили самые 
успешные проекты организации 
кадровой работы в области 
социальной сферы.

«Мы работаем как народные психотера-
певты», - говорят сотрудники региональных 
отделений Фонда социального страхования 
Российской Федерации (ФСС РФ). Напомним, 
это ведомство отвечает за государственную 
поддержку для граждан, больше всего нуж-
дающихся в такой помощи: инвалидов, семей 
с маленькими детьми, работников, постра-
давших на производстве. Поэтому вопрос 
подготовки кадров для работы в области со-
циального страхования стоит особенно остро. 
Чтобы обменяться опытом и обсудить самые 
успешные проекты кадровой службы, Фонд 
организовал выездной семинар-практикум. 
Более 25 участников из Москвы и регионов 
собрались в Орле.

Эксперты обсудили, как развивать инициа-
тивность сотрудников, мотивацию к проявле-
нию организаторских качеств, творческий 
подход, разработку социальных инноваций.

- Фонд сам и через свои региональные пред-
ставительства продвигает немало проектов, 
в том числе направленных на улучшение ка-
дровой политики, на адаптацию сотрудника 
в коллективе, на его мотивацию. Нам важно, 
чтобы такие проекты не только нашли при-
менение на практике, но и давали хорошие 
результаты, - отметила заместитель руко-
водителя административно-контрольного 
департамента ФСС РФ Ольга Татаренко.

На семинаре были представлены лучшие 
проекты в сфере подготовки кадров и управ-
ления ими. Среди них - успешно реализо-
ванный проект Орловского регионального 
отделения ФСС РФ «Школа социального 
страхования».

Этот проект воплощается в жизнь на ба-
зе Орловского государственного аграрного 
университета имени Н. В. Парахина. «Школа 
социального страхования» не только дает 
студентам базовые знания в области соци-
ального страхования, которые пригодятся 
им в жизни. Но и помогает выпускникам уни-
верситета, показавшим лучшие результаты, 
трудоустроиться в учреждения социальной 
направленности, - говорит управляющий 
Орловским региональным отделением 
ФСС РФ Олег Ревякин.

- Темы, которые обсуждались на практику-
ме, действительно очень важны в деятель-
ности любой структуры, как частной, так и 
государственной. А представленные проек-
ты подталкивают нас к совершенствованию 
кадровой системы», - отметил начальник 
управления делами Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Вячеслав Геродес.

Анна НИКОЛАЕВА.

Один из экспертов, писавших Бело-
вежские соглашения, пояснил, почему 
СССР на тот момент уже умер.

- Почему распался Союз?
- Причина распада СССР - распад 

КПСС. Горбачев, вернувшись из Форо-
са, сложил с себя полномочия Генсека. 
И 29 августа 1991 года Верховный Совет 
СССР приостановил деятельность КПСС. 
Другого механизма власти в Союзе не 
было - и в республиках пошли деклара-
ции о независимости.

- То есть 8 декабря в Беловежье...
- Уже нечего было распускать. Надо 

было думать, что дальше делать,  - до  
1 декабря ушли 13 из 15 республик. 
Все воспользовались статьей 72 Кон-
ституции СССР, где было записано право 
свободного выхода из Союза. Остались 
РСФСР и Казахстан в непонятном ста-
тусе.

- Кто запустил процесс?
- В октябре 1988-го у Горбачева была 

делегация Эстонской ССР. Ему предло-
жили подписать новый Союзный договор, 
чтобы отношения оформить красиво, а 
не как  в 1939-м, после ввода Красной 
Армии. И Горбачев осенью 1988-го заго-
релся идеей такого Союзного договора. 
Итог - в октябре 1991-го при обсуждении 
Союзного договора участвовали лишь 7 
из 15 союзных республик.

- Автономии внутри РСФСР тоже 
постарались?

- Правоведы Шахназаров и Кудряв-
цев думали: если любая из 15 союзных 
республик может уйти из СССР, как сде-
лать так, чтобы уход не был критичным 
для Союза? И придумали: 20 автоном-
ным республикам дать статус союзных 
с условием отказа от права свободного 
выхода из Союза.

- И что автономии?

- Партийные лидеры 16 российских 
автономий 20 августа 1991-го сидели 
в приемной у Янаева, который провоз-
гласил себя и. о. Президента СССР. Они 
приехали получить подтверждение, что 
ГКЧП не отберет у них обещанный статус 
союзных республик. То есть уже 21 авгу-
ста РСФСР могла стать конфедерацией. 
А с автономиями из России уходило 20 
миллионов населения, половина терри-
тории, все стратегические ресурсы. 

- То есть вы ехали в Беловежскую 
Пущу...

- ...Чтобы не скатиться к югославскому 
сценарию. Но мы работали по формуле: 
из 4 государств, которые создали СССР 
в 1922-м - РСФСР, Украина, Белоруссия 
и Закавказская СФР, - остались три. За-
кавказье уже ушло. Создание СНГ имело 
две цели. Упростить бракоразводный 
процесс, чтобы без войны. И сохранить 
возможность будущей интеграции.
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Главы РСФСР, Украины 
и Белорусси уместили заявление 
о создании СНГ на одном листе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

- А была ли легендарная 
беловежская охота?
- Украинские лидеры Кравчук с Фо-

киным пошли в лес. Фокин подстре-
лил кабанчика. Егеря мне сказали, 
что привязали двух кабанчиков. 

Одного гости подстрелили,  дру-
гому веревку перебили - и 

тот убежал.

Сергей ШАХРАЙ:
К 1 декабря 1991-го из Союза уже 
ушли все, кроме России и Казахстана

Прежде в резиденции в Вискулях, в 8 км от польской 
границы, советская элита охотилась на крупного зверя...

СССР забили, словно     кабанчика
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 ■ ВАШИ ПРАВА

Лучшие кадры:

Как подготовить 
настоящих 
народных 
психотерапевтов
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Сразу пять городов Чувашии в 2019 
году вошли в число лидеров по индек-
су качества городской среды регионов 
России. Столица республики Чебокса-
ры в этом же рейтинге стала лучшим 
городом в своем Приволжском феде-
ральном округе. Индекс комфортности 
рассчитывался Минстроем РФ в 1114 
городах страны. Эксперты учитывали 
состояние жилых домов, благоустрой-
ство улиц, озеленение дворов, доступ-
ность спортивных и культурных объ-
ектов, загруженность дорог, экологию, 
качество питьевой воды. Словом, все 
те показатели, которые и делают на-
шу повседневную жизнь комфортной.

УЮТ НАЧИНАЕТСЯ СО ДВОРОВ
- Мы не первый год уделяем особое 

внимание повышению качества го-
родской среды, - прокомментировал 
итоги рейтинга глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. - Благоустраиваем дворовые 
территории, обустраиваем подъездные 
пути, занимаемся освещением улиц, 
экологическими вопросами - словом, 
создаем благоприятную, комфортную 
среду как в городских округах, так и в 
сельской местности. В этом году мы 
многое сделали, а в следующем, 2020 
году сделаем еще больше для того, что-
бы социальное самочувствие жителей 
разных городов только улучшалось.

За последние два года в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда» на 
благоустройство в республике потра-
тили более 1 млрд рублей. Следующий 
год, по словам Михаила Игнатьева, 
должен стать прорывным. Глава регио-
на поставил перед муниципалитетами 
задачу удвоить усилия и подписал указ 
«О дополнительных мерах по повыше-
нию комфортности среды проживания 
граждан», который выделяет на эти 
цели еще больше средств - 1,5 млрд 
рублей.

До 2021 года в республике благо-
устроят 1200 дворов в 119 населен-
ных пунктах. Заасфальтируют улицы, 
оборудуют детские и спортивные пло-

щадки, посадят новые 
скверы, построят эко-
парковки и велосипед-
ные дорожки, во дворах 
многоквартирных домов 
установят системы видеона-
блюдения.

- Жители республики активно 
включились в работу по созданию 
комфортной городской среды, они 
принимают участие в обсуждениях и 
онлайн-голосованиях при выборе объ-
ектов благоустройства, - говорит Ми-
хаил Игнатьев. - Задача региональных 
и местных властей - эту активность 
всячески поддерживать.

СПОРТ СТАЛ
ДОСТУПНЫМ
ДЛЯ КАЖДОГО

В 2019 году Чувашия победила еще 
в одном рейтинге: она вошла в пятер-
ку лучших регионов страны, ведущих 
здоровый образ жизни. Жители респу-
блики больше остальных занимаются 
спортом, меньше курят и употребля-
ют алкоголь. Почти половина насе-
ления - 44,8% - регулярно посещает 
тренировки.

А начиналось все совсем не опти-
мистично: диспансеризация показа-
ла, что больше половины населения 
республики имеет факторы, которые 
могут привести к развитию различных 
заболеваний. В группу риска попали 
люди, имеющие избыточный вес и ве-
дущие малоподвижный образ жизни. 
Тогда Минздрав Чувашии разработал 
«Профиль здоровья» - свод простых 
рекомендаций: правильно питать-
ся, отказаться от вредных привычек, 
больше гулять. Сегодня каждая вто-
рая семья в регионе использует их в 
повседневной жизни. Кроме того, 
глава республики учредил ежемесяч-
ные Дни здоровья и спорта, во время 
которых можно бесплатно посещать 
любые спортивные объекты. Участие 
в них регулярно принимают более 
160 тысяч жителей. Так спорт стал 

доступен для всех ка-
тегорий граждан - от 

пенсионеров до много-
детных семей.
Эффект превзошел все 

ожидания: в Дни здоровья и 
спорта выстраиваются очереди из же-
лающих потренироваться. В этом году 
Чебоксары завоевали первое место на 
конкурсе «Здоровые города России».

- В Чувашии успешно выполняется-
региональный проект «Спорт - норма 
жизни», одной из задач которого явля-
ется увеличение количества занимаю-
щихся физкультурой и спортом до 55 
процентов, - рассказала заслуженный 
мастер спорта России, директор спор-
тивной школы олимпийского резерва № 8 
по спортивной ходьбе Алина Иванова. - 
Глава республики Михаил Игнатьев 
всячески этому способствует. Так, в 
рамках подписанного им указа «О до-
полнительных мерах по повышению 
качества жизни населения Чувашской 
Республики» в 2020 году на развитие 
спорта дополнительно будет выделено 
500 млн рублей: 200 - на реконструк-
цию и ремонт спортсооружений и 300 - 
на строительство футбольных полей 
с искусственным газоном в десяти 
муниципалитетах. С привлечением 
субсидий из федерального бюджета в 
Чебоксарах строится региональный 
центр по хоккею, в девяти районах 
оборудуют открытые спортивные пло-
щадки для центров тестирования ГТО.

Городской комфорт и здоровый образ жизни:

Чем может гордиться
  Чувашия

 ■ СПРАВКА «КП»

Как рассчитывался индекс комфортности
Индекс качества городской среды рассчитывался Минстроем среди 1114 

городов Российской Федерации. Максимальное число баллов, которое мог 
набрать каждый город, - 360, а в среднем по России индекс равнялся 163. 
Средний балл по городам Чувашии оказался выше общероссийского показа-
теля и составил 179 баллов. Лидером в республике стал город Чебоксары, 
набравший 205 баллов. Следом идут города Канаш - 201 балл, Ядрин - 193 
балла, Алатырь - 183 и Новочебоксарск - 180.

Республика 
успешно 

реализует 
социальные 

нацпроекты и готова 
делиться своим 

опытом с другими 
регионами

России.

Миллиард
на здраво-
охранение

Еще один показатель здоровья 
республики  - это качественное и до-
ступное медицинское обслуживание. 
Чувашия - один из немногих регионов, 
сохранивших систему фельдшерско-
акушерских пунктов. Об этом попро-
сили сами жители. Многие ФАПы об-
ветшали, нуждались в замене. К 2019 
году на месте ветхих фельдшерских 
пунктов было построено 179 новых. В 
этом году в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» было построено еще 26 
пунктов. Плюс закупили 21 мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт - они 
приезжают в деревни и села с насе-
лением менее 100 человек.

В республике за последние пять 
лет построено 11 поликлиник, еще 
одна - поликлиника Центральной 
городской больницы на 500 по-
сещений в смену - откроется до 
конца 2019 года. Серьезно усилено 
финансирование: в 2020 году на об-
новление медицинских организаций, 
строительство новых объектов здраво-
охранения и закупку 53 автомобилей 
неотложной медицинской помощи до-
полнительно выделили 1 млрд рублей.

 ■ КСТАТИ

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
И САМ АКТИВНО
ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ

- Пробежки, велосипед, лыжи, волей-
бол, футбол, - перечисляет Михаил Иг-
натьев. - Если взять команду кабинета 
министров республики - никто не курит. 
Главы администраций городов и районов, 
руководители учреждений образования, 
культуры и спорта - не курят. Мы за-
няли такую позицию четыре года назад, 
потому что каждый руководитель - это 
пример для трудового коллектива. И у нас 
все получилось, мы вошли в ассоциацию 
«Здоровые города, районы и поселки».

Чувашия сегодня является пилотным ре-
гионом в реализации федерального паспорта 
«Формирование системы мотивации граж-
дан к здоровому образу жизни, включая здо-
ровое питание и отказ от вредных привычек» 
нацпроекта «Демография». И этот опыт, 
безусловно, можно и нужно перенимать 
в других регионах.

В Чувашии спортом занимаются 
все - от школьников

до руководства. Глава региона 
Михаил Игнатьев (на фото) любит 

лыжи, велосипед и футбол.

Региональная жизнь
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Артем ГНАТЕНКО

Самолеты добавили 
на время ремонта 
тоннеля на 
железной дороге.

Самолеты между Краснода-
ром и Сочи этой зимой будут 
летать чаще. Дело в том, что 
с 14 января по 30 апреля на 
ремонт будет закрыт однопут-
ный тоннель между Горячим 
Ключом и Туапсе, все поезда 
теперь будут следовать через 
станции Кавказская и Арма-
вир, путь из Краснодара в 
Сочи станет заметно длиннее.

Поэтому в это время будет 
введен третий дополнитель-
ный авиарейс Краснодар - 
Сочи. Выполнять его будет 
авиакомпания Utair на ави-
алайнере ATR-72.

- Сейчас авиасообщение 
между Краснодаром и Со-
чи обеспечивается двумя 
рейсами в сутки. Первый 
рейс из Краснодара вы-
летает в 8:15, обратно 
из Сочи - в 16:20. Время 
вылета второго рейса из 
Краснодара - 18:30, в 
обратном направлении - в 
20:25. Для обеспечения 
дополнительного, третьего 
рейса, воздушное судно 
будет вылетать из Сочи 
в 10:40 и отправляться  
обратно - в 13:40, - сооб-
щают в пресс-службе кра-
снодарского аэропорта.

Время в пути составляет 
около 50 минут, стоимость 
билетов от 2450 рублей в 
одну сторону.  Это цена без 
багажа. С багажом выходит 
больше 4000 рублей.

Артем ГНАТЕНКО

Он будет 
возглавлять 
краснодарский 
баскетбольный 
клуб как минимум 
до конца сезона.

«Локомотив-Кубань» опре-
делился с главным трене-
ром. Команду возглавил 
50-летний российский 
специалист Евгений Па-
шутин. Он уже работал на 
этой должности в клубе с 
2012 по 2014 год, добился с 
командой победы в Еврокуб-
ке, провел дебютный сезон 
клуба в Евролиге, остановив-
шись в шаге от плей-офф. Но 
когда контракт закончился, 
его продлевать не стали, и 
Пашутин ушел тренировать 
казанский УНИКС. А полови-
ну сезона 2018/19 вообще 
провел в роли главного тре-
нера итальянского «Канту». 
Но после все-таки вернулся 
в Россию и возглавил «Авто-
дор», где работал до конца 
ноября.

С тех пор как Пашутин 
ушел из «Локомотива», в 
команде сменилось семь 
тренеров. Последнее время  
обязанности тренера ис-
полнял Богдан Карайчич.  

- С Евгением Пашутиным 
связаны одни из самых 
ярких страниц новейшей 
истории «Локомотива».  
Он должен передать свой 
опыт, характер и вернуть 
уверенность команде. Мы 
благодарны Богдану Карай-
чичу, он отработал важный 
отрезок, но провести его 
стабильно не удалось.  В 
декабре нас ждут сложные 
матчи, и команда должна 
быть к ним готова, - сказал 
президент «Локо» Анд-
рей Ведищев.

- Со своей стороны сде-
лаю максимум, чтобы до-
биться результата. С нетер-
пением жду начала работы, 
мы все вместе постараемся 
сделать так, чтобы «Локо» 
играл агрессивно, результа-
тивно и как можно больше 
побеждал! - ответил Евгений 
Пашутин.

Алиса БАУМ

Работу выполнил скульптор 
Сергей Исаков.

В Краснодаре установят пятиметровый памятник Алек-
сандру Невскому. Он появится на территории Александро-
Невского Войскового собора на улице Постовой.

- Над памятником работает известный скульптор из 
Ростовской области Сергей Исаков - заслуженный 
художник России, действительный член Императорского 
Православного Палестинского Общества. Он же автор 
памятника Петру и Февронии Муромским в Краснодаре, 
- сообщают в пресс-службе Александро-Невского собора.

Именно по ходатайству настоятеля храма протоиерея 
Иоанна Гармаша депутаты городской думы краевого центра 
решили установить монумент.

- Сейчас идет широкое общественное обсуждение, по 
итогам которого мы определим точные место и дату уста-
новки памятника, - рассказал отец Иоанн. - Уверен, что в 
следующем году горожане его точно увидят.

Войсковой собор князя Александра Невского был за-
ложен в 1853 году на Базарной площади Екатеринодара, 
однако в 1932 году его снесли. В 2003 году в основание 
воссоздаваемого собора заложили первый камень, а в 
2006 году он открыл свои двери для прихожан.

Евгений Пашутин вернулся 
в «Локо» спустя пять лет

В центре Краснодара 
установят памятник 
Александру Невскому

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

 ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ
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Максим ОСОКИН

По словам 
президента, глава 
края является 
одним из самых 
активных 
региональных 
политиков в России.

В Сочи состоялась 
встреча президента Рос-
сии Владимира Путина 
и губернатора Красно-
дарского края Вениа-
мина Кондратьева. Они 
пообщались с волонтера-
ми, которые рассказали 
о проектах, которые по-
могают местным жителям 
решить проблемы в сфере 
жилищно-коммунально-
го хозяйства.

- В частности, на пря-
мую линию поступило 
порядка 450 обращений 
по вопросам газифика-
ции. По словам волон-
теров, часто граждане не 
знают, к кому обращаться 
и какой пакет документов 
необходимо собрать. При 
этом уровень обеспечен-

ности населения реги-
она голубым топливом 
составляет 84%, - расска-
зали «КП» в пресс-службе 
администрации Красно-
дарского края.

Владимир Путин, в 
свою очередь, заявил, что 
Кубань является лидером 
среди регионов России по 
степени газификации. По 
его словам, большую роль 

в этом сыграла активная 
работа, проводимая в 
данном направлении гу-
бернатором Вениамином 
Кондратьевым.

Провести голубое то-
пливо получается не во 
всех муниципалитетах 
региона. Например, в 
Туапсинском районе 
из-за сложного рельефа 
местности уровень гази-

фикации не превышает 
15%. В общей сложно-
сти в регионе около 500 
населенных пунктов не 
подключены к сетям га-
зораспределения.

Ранее Вениамин Кон-
дратьев поставил задачу 
довести уровень обеспе-
ченности населения ре-
гиона голубым топливом 
до 95% к 2030 году.

Владимир Путин оценил работу губернатора 
Кубани Вениамина Кондратьева

 ■ ПОЛЕТЕЛИ!

Рейсов в Сочи стало больше

Оборудование обойдется в 1,3 млрд рублей. В рамках нацпроек-
та в крае уже закуплено почти 5 тысяч различных аппаратов. 
Например, в Детскую краевую больницу поступил компьютерный 
томограф за 27 млн рублей. 

Такого масштабного обновления медтехники в крае еще не было.

ЦИФРА ДНЯ
единицы медтехники планируют приобрести в 
кубанские больницы и поликлиники до конца года
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По данным администрации Краснодарского края.

Встреча президента России и главы Кубани прошла в Сочи.

Закончить работу автор Сергей 
Исаев планирует до конца года.



Россия
www.kp.ru8  10.12.2019 

Дмитрий СТЕШИН

КОЛОДА ПАСПОРТОВ
Очередь на погранпереходе «Успен-

ка» против обыкновения двигалась 
споро. Стоящий впереди мужичок, 
мой ровесник, стянул резинку с пачки 
паспортов и перебирал их от нечего 
делать. Я подглядывал. Дээнэровский, 
синий украинский, два российских 
(внутренний и заграничный) и со-
ветский, пробитый в углу дыроколом.

- Зачем советский? - спросил едва 
слышно.

Мужичок оглянулся через плечо, 
мгновенно определил во мне рос-
сиянина:

- Так, мало ли. Только он порче-
ный.

- Проходите, проходите, - зашеп-
тали сзади. Очередь быстро уползала 
на территорию непризнанной респу-
блики. Что-то изменилось? Просто 
почти все тут были с российскими 
паспортами.

«КАРНАВАЛ» ДЛЯ ВЫГОРЕВШИХ
В тылу мятежных республик сегод-

ня почти ничего не напоминает о во-
йне. Если что-то сюда и «прилетало» 
(так здесь называют артобстрелы), то 
страшно давно - в 14-м году или 15-м, 
в информационный век это целая 
вечность. Власти поддерживают ви-
димость бурной и радостной жизни 
в республиках, но получается плохо.

- Знаешь, как называют в народе 
нашу республику? - в лоб спрашивает 
меня врач донецкой скорой.- Нашу 
республику называют КНР - «карна-
вальная народная». Два праздника в 
день минимум.

Я пытаюсь возразить:
- Ты подумай, а что власть еще мо-

жет сделать для людей? Что она мо-
жет?

- Бюджетников на эти праздники 
не сгонять, деньги потратить на лю-
дей, а не на артистов, аппаратуру, 
транспорт…

Я мог бы посчитать в блокнотике, 
примерно, сколько стоит праздник и 
сколько сотых копейки пришлось бы 
на каждого жителя «карнавальной» 
республики. Но это бессмысленно, 
арифметика не помогает, когда люди 
выгорели изнутри. Поэтому на мой 
дурацкий вопрос «Что будете делать, 
если Киев выполнит минские со-
глашения и сюда зайдет Украина?» я 
получил логичный ответ: «Буду опе-
рировать».

.
СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ГОРЛОВКЕ

В прифронтовой Горловке, вто-
ром по величине городе ДНР, ничего 
не изменилось с 2015-го. Все такие 

же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер, с 
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

- А вот там уже украинцы стоят. 
Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

Но пару недель назад, когда согла-
совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

«В связи с выполнением минских 
соглашений я задумалась о своей 
судьбе.

Вариант первый: сидеть и молчать 
в тряпочку я не смогу.

Вариант второй: меня убьют сразу.
Вариант третий: меня депортиру-

ют, и в России стану бомжом.

Есть и четвертый вариант сцена-
рия, но это на самый-самый крайний 
случай...»

Елена озвучила то, что многие в 
Донбассе с тревогой ждут от пере-
говоров с Украиной: разоружение 
республиканских армий и последую-
щее наказание сепаратистов. Спра-
шиваю:

- Вы верите, что Россия вас бросит?
- Дима, как меня бросить-то? Я же 

теперь российская гражданка! По 
интуиции, точнее по обрывкам моих 
сведений, все ждут, когда Украина 
откажется от Донбасса официально. 
А они должны отказаться, другого 
выхода нет. Но я выскажу мнение 
свое и своих многочисленных дру-
зей - даже если Киев выполнит мин-
ские соглашения, даже при самом 
благоприятном раскладе мы просто 
не хотим возвращаться в ЭТУ Украи-
ну. Я даже за пенсией туда не езжу, 
бог с ней.

«А ЧТО ТАМ У ВАС? 
ВОЙНА ЗАКОНЧИЛАСЬ?»

Перед встречей в «нормандском 
формате» журналистам в Донбассе 
вообще запретили ездить на «пере-
док» (линию фронта). На всякий слу-
чай. Пришлось ехать на фронт вместе 
с доктором Олей. Ей нужно было по-

беседовать с ротными врачами. Оля 
встретила меня недружелюбно:

- Что, в России еще кому-то инте-
ресно происходящее здесь?

Ее черные южнорусские глаза, 
воспетые классиками, воткнулись 
в меня, как два каленых строитель-
ных самореза. Я поежился, Ольга 
продолжила:

- Я четыре дня была в Москве, и 
все коллеги меня спрашивали: «А 
что там у вас? Война закончилась?»

Командный пункт батальона 
укрылся под какой-то дачей. В под-
вале порядок, уют - чуть пованивает 
углем красная печка, бренчит бата-
рея телефонов, шипят рации. Пьем 
дрянной кофе и пытаемся говорить 
о «Минске». Спокойного разговора 
не выходит. Зам комбата взрывается 
сразу же:

- Я сюда пришел из Краматорска в 

14-м году. Я там все оставил: кафе - 150 
квадратных метров, дом, квартиру, 
семью. У меня из 25 бойцов, которые 
со мной вышли, четверо в живых оста-
лись! Что я буду делать, если Донбасс 
сольют в Украину? Получу российский 
паспорт и уеду в Рашку, куплю два ме-
тра жилплощади - чемодан поставить.

В эту речь вклинивается комбат:
- Олег, ты хотел за сигаретами для 

ребят съездить? Так съезди.
Надеваем броники, каски, идем на 

«передок». По сухой траве растянуты 
бело-красные ленты, уже выгоревшие 
на солнце. Комбат объясняет:

- В августе какие-то штабные при-

думали обозначить такими лентами 
наши позиции. Для ОБСЕ. И чтобы 
с украинских беспилотников было 
лучше видно. Приказ есть приказ. 
Мы обозначили. Но не там.

На краю поселка в первом же пово-
роте траншеи нас ждет «Дядя Коля». 
До позиций противника 300 метров. 
«Дядя Коля» стволом пулемета по-
казывает мне на полуразрушенное 
двухэтажное здание:

- Повадились под это здание вы-
катывать броню и по нам садить. Ну 
я нашел газовый баллон, шары от 
подшипников, запустил… Два дня 
сидели как мыши!

«НЕ ОТСТУПАЕМ. 
НО И НЕ МОЖЕМ НАСТУПАТЬ»

Александр Ходаковский, «Скиф», 
«Сергеич» - наверное, последний 
командир «первой волны», остав-
шийся в живых. Создатель первого 
боеспособного подразделения ДНР - 
батальона «Восток». Я встретился со 
«Скифом» на бывшей базе донецкой 
«Альфы» (аналог российского спец-
подразделения), до войны Александр 
Ходаковский был ее командиром. 
Говорим о людях, до сих пор держа-
щих фронт:

- Через меня, через батальон, про-
шло тысяч 8 человек, с каждым я 
беседовал, выяснял мотивацию и за-
метил, что она в людях часто неизъ-
яснима словами и скрыта глубоко. 
Мы же понимаем, что дело не в май-
дане, не в свержении Януковича. Нет. 
Мы осознали цивилизационную раз-
ницу. На майдане не было советских 
флагов и Георгия Победоносца, а у 
нас были - и нам никто не диктовал 
список нашей атрибутики.

- Все изменилось, - горько заме-
чаю. - Мне не очень понравились на-
строения на передовой. Я, например, 
не ожидал там услышать слово «Раш-
ка»…

- У нас процентов 40 ополчения - 
люди с «тех» территорий, из-за ли-
нии фронта. Кто с семьями, снимают 
какие-то углы, потому что доходы 
очень низкие. Если «Минск» вы-
полнят, они окажутся в сложном 
положении. Есть еще «пятнадцати-
тысячники» (зарплата рядового в 
республике - 15 тысяч рублей. - Авт.), 
эти люди пошли на фронт от без-
ысходности, у нас плохо с эконо-
микой. Это не те добровольцы 14-го 
года, которые оружие отбирали у 
противника. Люди, которые сидят в
 окопах годами, не пойдут в атаку… 
Мы в цугцванге. Инерция закончи-
лась. Не отступаем, но и не можем 
наступать.

- Украина выполнит «Минск»? За-
берет Донбасс?

- Я простых вариантов не вижу, - 
отвечает Ходаковский.- Главный 
пункт борьбы сейчас в чем? Украина 
хочет изменить последовательность 
минских соглашений. Очень они хо-
тят сразу взять под свой контроль 
границу с Россией. И единственное, 
что нам нужно, - чтобы Россия, как 
гарант, ни на пядь не отступила от 
жестких формулировок «Минска» и 
их последовательности. Если Украи-
на покажет неуступчивость и неспо-
собность, начнется иное развитие.

- Какое?

Специальный

Позиции под Донецком, эта мина прилетела несколько часов 
назад, демонстрируя «стремление Украины к миру».
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Похожей медалью Петр Первый 
наградил гетмана Мазепу - 

за предательство. В Донбассе 
«наградили» похожей медалью 

Петра Порошенко - за то же самое. 
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же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер,
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

соглашений я задумалась о своей 

Вчера 
в Париже 
лидеры России, 
Украины, 
Франции 
и Германии 
решали судьбу 
Донбасса. Киев 

грозится выполнить минские 
соглашения и вернуть 
себе мятежные территории. 
Спецкор «КП» проехался 
по Донбассу и выяснил, хочет 
ли он обратно на Украину.
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Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?
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- Очередная смена власти Украи-
ны при попытке объявить амнистию 
Донбассу. Украина уже показала, что 
не может жить без «приключений». 
Хотя внешнее управление может 
смуты и не допустить…

В новую большую войну Ходаков-
ский не верит: «Никто не хочет по-
лучить кровавую бойню в плотной 
городской застройке».

- Вы в итоге что для себя решили?
- Оставаться в Донбассе сколько 

возможно и отходить только с боем.

«ЗЕЛЕНСКИЙ СКАЖЕТ: 
СТРОИМ СТЕНУ!»

В Донбассе в разгаре информаци-
онная война. Фронт не двигается, 
не смотря на обстрелы, стабильный 
поток погибших и стратегия Украи-
ны «прыжок лягушки» - медленное 
вытеснение противника. О таких 
«прыжках» хорошо рассказывать с 
трибуны в Раде. Поэтому основные 
бои идут в интернете.

Встретился со старым товарищем, 
киевлянином и бывшим ополчен-
цем, участником обороны Славянска 
Даниилом Безсоновым. Несколько 
лет он был спикером армии ДНР, 
сейчас - первый замминистра ин-
формации. Военную форму сменил 
на хипстерское суконное пальто. 
Правда, карман оттягивал пистолет.

- Понимаешь, - объяснил мне Да-
ниил, - убьют, ладно, я готов. Но вот 
живым я не дамся.

- А на выполнение «Минска» со-
гласен?

Даниил вздохнул и начал «с сотво-
рения мира»:

- Зеленский - это человек Коло-
мойского. Коломойский, несмотря 
на эпатаж, умный и уверенный в 
себе олигарх. Зеленский говорит: 
«Сделаю Украину великой и уйду». 
Это все понты для приезжих. Там 
работают сразу два плана. Первый - 
освобождение Украины от людей 
и получение прибыли там, куда не 
добрался пан Порошенко. Призы-
вы к миру - имитация для Запада. 

Им нужно закончить войну, чтобы 
иностранцы начали нести деньги. 
Коломойский быстро скупит землю, 
а потом быстро продаст иностран-
цам. Если они будут всерьез замирять 
Донбасс через «Минск» - это годы. 
А поэтому Зеленский-Коломойский 
закончат войну за год. Просто отго-
родятся от Донбасса стеной. Будет 
второе Приднестровье или вторая 
Абхазия.

- А как они выкрутятся из «Мин-
ска»? Бумаги-то подписаны!

- Единственный способ не выпол-
нять «Минск» - выставить гаранти-
рованно невыполнимые условия. 
После чего Зеленский скажет: «Я 
сделал все что мог, строим стену». 
Они уже начали вбрасывать мысль: 
«Донбасс - зараженная территория».

- Построят стену. Но у кого-то мама 
в Краматорске. Ты вообще из Киева. 
Где строить стену?

- Вопрос открытый. Но если Дон-
басс отгородят и не будет войны - 

сюда зайдет крупный бизнес. И тогда 
Донбасс присоединит Украину, а не 
наоборот.

- Да, мне уже говорили, что Россия 
планирует увеличить инвестиции в три 
раза. Что уже привели банковские рек-
визиты к российским стандартам... 
Так не бросают.

- Бросит Россия, как же. Ты мо-
жешь представить, сколько она 
тратит на социалку в республиках? 
Россия вытянет нас, тут есть куда 
вкладывать. Есть заводы, ресурсы, 
кадры. Главное, чтобы войны не бы-
ло... Донбасс и не только все равно 
станет Россией.

«НАМ НУЖНА  
НОРМАЛЬНАЯ УКРАИНА»

Донбассом занимаются немало из-
вестных политологов, и только один 
живет в самом центре событий, в 
Донецке. Андрей Бабицкий, журна-
лист, уволенный с западного «Радио 
Свобода» за свое свободное мнение 
о Донбассе. Андрей работал и жил в 
Абхазии, Южной Осетии - о непри-
знанных территориях знает все. И 
он удивил меня своим оптимизмом, 
хотя я начал с козырей:

- Мне кажется, Украина нас пере-
играла, решив выполнить невыполни-
мый «Минск». И теперь мы в капкане.

Андрей не согласился:
- Почему в капкане? В «Минске» 

прописаны пункты. Первый - пре-
кращение войны. Второй - самостоя-
тельная жизнь Луганска и Донецка 
в своем правовом поле.

- Что это значит?
- Свои законы и суды, своя мили-

ция - по сути, армия. Донбасс от-
гораживается от Украины. Почему 
это выгодно Украине? Она не может 
выиграть эту войну. Она теряет лю-
дей и ресурсы. Продолжение войны 
кормит только нацистов. Россию аб-
солютно устраивает выздоровление 
Украины, которое непременно нач-
нется после войны. Россию устраи-
вает автономный Донбасс, который 
начнет полнокровно жить.

- Тогда почему люди в Донбассе счи-
тают, что «Минск» - это конец?

- Я объясню. Выполнение «Мин-

ска» - это не возвращение Украины в 
Донбасс. В минских соглашениях нет 
ни слова, что нужно расформировать 
государственные образования, име-
ющие конституцию. Пусть украинцы 
называют их как хотят. Главное, что 
прописано в «Минске», - мы ограж-
дены своими законами.

- А интеграция с Россией?
- Она продолжается. Кто заставит 

республики отказаться от движения 
в Россию? И как? Люди просто не 
могут понять, что «Минск» создает 
законный щит для ДНР и ЛНР. И 
Украина его не пробьет. Я вот об-
суждал с председателем Народного 
совета ДНР украинский «Закон о 
земле». Так он не действует в Дон-
бассе. Здесь действуют наши зако-
ны - ни пяди земли!

- Все благостно у тебя получается… 
А как же мечты украинских полити-
ков перевешать всех сепаратистов?

- Это маргиналы, которые сейчас 
вытесняются на окраину полити-
ки. Я все время привожу в пример 
Грузию. Когда в 2012-м Саакашвили 
проиграл выборы, националистов 
смели в один момент. А они были 
аналогом украинских национали-
стов, держали в страхе всю Грузию. 
И Грузия была тогда репрессивным 
государством, не уступающим ази-
атским деспотиям.

Мы слишком преувеличиваем 
мощь националистов на Украине. 
Очистка от них будет быстрая во-
преки их грозными заявлениям в 
телевизоре.

репортаж
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Подписаны 15 фев-
раля 2015 года экс-
президентом Украины 
Кучмой, послом РФ на 
Украине Зурабовым, 
главами ДНР и ЛНР  - 
Захарченко и Плотниц-
ким.

Основные пункты (в 
строгой очередности вы-
полнения).

1. Отвод всех тяжелых 
вооружений от фак-

тической линии соприкос-
новения противников.

2. Начать диалог о про-
ведении местных вы-

боров.
И принять постановле-

ние Верховной рады о 
местном самоуправлении 
в «отдельных районах До-
нецкой и Луганской обла-
стей».

3. Принять закон об 
амнистии, запре-

щающий «преследование 
и наказание лиц в связи 
с событиями в отдельных 
районах Донецкой и Луган-
ской областей Украины».

4. Обеспечить осво-
бождение и обмен 

заложников по принципу 
«всех на всех».

5. В о с с т а н о в л е -
ние социально-

экономических связей  - 
выплата пенсий и пособий.

6. Восстановление кон-
троля над госграни-

цей со стороны Украины, 
которое должно начаться 
в первый день после мест-
ных выборов и завершить-
ся после всеобъемлющего 
политического урегулиро-
вания.

7. Вывод всех иностран-
ных вооруженных 

формирований, военной 
техники и наемников с 
территории Украины под 
наблюдением ОБСЕ. Разо-
ружение всех незаконных 
групп.

8. Проведение консти-
туционной реформы 

Украины с ключевыми эле-
ментами  - децентрализа-
ция и постоянный особый 
статус Донецкой и Луган-
ской областей.

ПРИМЕЧАНИЯ
Донбассу гарантиру-

ются: языковое само-
определение, создание 
отрядов народной ми-
лиции, трансграничное 
сотрудничество с Рос-
сией.

СПРАВКА «КП»

Что такое минские соглашения?
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Кладбище Иверского монастыря возле Донецкого аэропорта - 
бои здесь начались с мая 2014-го, погост до сих пор заминирован.

Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?

За окошком у Елены Лавровой, 
филолога из Горловки, - линия 
фронта. На днях она получила 

российский паспорт.

Полный текст 
и больше фото - 
на сайте
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Артем ГНАТЕНКО

Нарушение правил 
дорожного движения 
сильно ударит по 
кошелькам.

Очевидно, дорог на всех в 
краснодаре уже не хватает. 
Свидетельство тому регуляр-
ные десятибалльные пробки в 
часы пик. Чтобы у горожан была 
возможность передвигаться по 
краевому центру, приоритет от-
дают общественному транспор-
ту, что вполне логично.

Для движения троллейбусов, 
автобусов и такси стали появ-
ляться выделенные полосы на 
улицах Северной, Тургенева, 
Тюляева, 1 Мая и проспекте 
Чекистов. Но заработали они в 
полную силу не сразу. Многие 
водители по-прежнему ими поль-
зуются, как и раньше, а некото-
рые даже не считают зазорным 
припарковать своего «железно-

го коня» прямо на проезжей ча-
сти. В итоге эффект от работы 
выделенных полос был примерно 
равен нулю из-за хромающей 
дисциплины автовладельцев.

Наводить порядок решили с 
помощью рейдов. Эвакуаторы 
довольно быстро расчищали 
дорогу, но круглосуточно дежу-
рить и убирать каждую машину 

просто невозможно. Теперь на 
дежурство стали первые ка-
меры, которые автоматически 
фиксируют выезд на полосу для 
общественного транспорта. их 
установили на улицах Северной, 
1 Мая и Тургенева. Штраф бу-
дет начисляться практически 
мгновенно, как за превышение 
скорости.

к большому разочарованию 
для лихачей - выделенных полос 
в краснодаре в 2020 году станет 

больше, как и увеличится число 
камер, фиксирующих нарушения 
на дорогах по всему краю.

- каждый год на дорогах в 
крае будет устанавливаться по 
225 камер фотовидеофиксации 
нарушений ПДД, - заявил зам-
министра транспорта края 
Алексей Смаглюк.

Еще одно нововведение, к 
которому водители уже начали 
привыкать - «вафельная» раз-
метка на перекрестках. На нее 
запрещено выезжать во время 
заторов, что снижает риск появ-
ления пробок на пересекаемых 
улицах. 

краснодарские камеры так-
же автоматически вычисляют 
нарушителей и присылают им 
штрафы. Только на улице Север-
ной таких перекрестков шесть. 
То есть злостный нарушитель, 
проехав в одну сторону, может 
собрать штрафов на шесть ты-
сяч рублей. Это ощутимо для 
любого кошелька.

Дмитрий ТУРЧЕНКО

Деньги предоставит 
один из банков БРИКС.

Один из банков БРикС направит 400 
тысяч долларов на проектирование 
канатного метро в краевой столице. 
Деньги пойдут на оплату консульта-
тивных услуг технических специ-
алистов, которые позволят 
довести проект до того 
момента, когда он станет 
инвестиционно-привле-
кательным.

- Соответствующее 
решение приняли на за-
седании Совета дирек-
торов банка, - сообщает 
пресс-служба финансовой 
организации.

- краснодарский проект на 
заседание Совета директоров банка 
вынесен по результатам рассмотрения 
и получил поддержку Минфина РФ. 
В результате он стал единственным 
российским проектом, получившим 
поддержку на 22-м заседании Совета 
директоров Нового банка развития. 
Всего на этом заседании поддержали 
пять проектов стран БРикС. Осталь-
ные четыре - проекты в индии и ки-
тае, - не без гордости заключил на-
чальник городского управления 
инвестиций и развития малого и 
среднего предпринимательства 
Артем Анацкий.

Сеть канатного ме-
тро позволит разгрузить 

улицы города, а также улучшить 
экологическую обстановку. Общая 
протяженность линий составит около 
32 км. Планируется, что главный пере-
садочный узел расположится в ТРЦ в 
центре краснодара. От него ветки пой-
дут в направлении Западного обхода 
и к району Немецкой деревни, к депо 
№1 и стадиону «краснодар».

Стоимость данного проекта оценили 
в 11 млрд рублей, а на его реализацию 
уйдет четыре года. Планируется, что в 
год канатное метро будет перевозить 
до 35 млн пассажиров - жителей и 
гостей краевого центра.

Максим ОСОКИН

Маршруты поездов 
решено продлить.

В краснодаре изменились маршруты электри-
чек, которые курсируют в пределах городской 
агломерации.

- В частности, электрички, которые ранее кур-
сировали между станциями краснодар-1 и Афип-
ская, теперь будут доезжать до станицы ильской 
и следовать в обратном направлении, - рассказали 
«кП» в пресс-службе СкжД.

Поезда, следовавшие по маршруту краснодар-1 
- Пашковская - краснодар-1, теперь будут доезжать 
до станицы Васюринской. Электрички, связыва-
ющие краевой центр и Динскую, проследуют до 
кореновска.

Сейчас в краснодаре пассажиров перевозят 
12 пар городских электричек. Цена билета - 26 
рублей 20 копеек за каждую транзитную зону.

 ■ ПРОЖЕКТЫ  ■ ПОЕХАЛИ

В Краснодаре заработали камеры на выделенных 
полосах и «вафельных» перекрестках

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
камеры позволяют не 

только бороться с проб-
ками, но и делают дороги 
безопаснее.

- В местах установки ком-
плексов автоматической 
фиксации нарушений коли-
чество дорожно-транспорт-

ных происшествий в 2018-м 
по отношению к 2017 году 
уменьшилось на 15%, количе-
ство погибших уменьшилось 
на 19% (10 человек), постра-
давших уменьшилось на 20% 
(78 человек), - сообщают в 
УГиБДД ГУ МВД России по 
краснодарскому краю.

КОНКРЕТНО
- Нам поступали много-

численные жалобы на си-
стематические нарушения 
ПДД на перекрестке улиц 
Северной и коммунаров. Со-
здавались препятствия дви-
жению трамваев. Специали-
сты выяснили, что основным 
нарушением, влияющим на 
пропускную способность по-
перечного направления, стал 
выезд на перекресток при 
образовавшемся заторе, - 

говорят в ГкУ «Безопасный 
регион».

С 2018 года на перекрест-
ке Северной и коммунаров 
работают камеры, которые 
автоматически фиксируют 
нарушения. Только за непол-
ный 2019 год они поймали 
11 278 водителей на вые-
зде за стоп-линию, 518 на 
выезде на перекресток при 
заторе, еще 456 попались 
на проезде на запрещающий 
сигнал светофора.

На проектирование канатного метро 
крайцентру дадут 400 тысяч долларов

Городские 
электрички 
кубанской столицы 
стали ездить дальше

ГДЕ СТОЯТ

На выделенных 
полосах:

✓ улицы 1 Мая, Тур-
генева, Северная.

На перекрестках:

✓ Северная - Комму-
наров, Базовская, Са-
довая, Леваневского, 
Красная, Тургенева.
✓ Тургенева - Калини-
на, Рылеева, Бабуш-
кина.
✓ Старокубанская, 86.

КАКИЕ НАРУШЕНИЯ ФИКСИРУЮТСЯ

Превышение скорости - штраф от 500 рублей.

Нарушение правил проезда перекрестков - 
штраф 1000 рублей.

Несоблюдение требований, предписанных до-
рожными знаками или разметкой - 
штраф 500 рублей.

Проезд на запрещающий сигнал 
светофора - штраф 1000 рублей.

Невыполнение требований остановки 
перед стоп-линией - штраф 800 рублей.

Движение и остановка транспортных средств 
по полосе для маршрутных транспортных 
средств - штраф 1500 рублей.

Обсуждение 
- на сайте 
kp.ru
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Для канатки 
нет стабильного 
энергоснабжения»

- В канатное метро в Краснодаре я не верю. 
Более того, его нельзя называть «метро», так 
как это в первую очередь железнодорожный 
транспорт, - считает краснодарский эксперт-
экономист Евгений Змиев. - Автобус на канате? 
Маловероятно. Дело в том, что у нас бывает силь-
ный ветер, нет стабильного энергоснабжения. 
Кроме того, нет возможности быстрой эвакуа-
ции человека в случае чрезвычайной ситуации.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Но есть одна интерес-

ная деталь - после каж-
дого Нового года Сне-
гурочки сбегали от него 
замуж.

А вот у самого шоу-
мена счастья в личной 
жизни все не было. Да и 
лишний вес уверенно-
сти не придавал - весил 
молодой человек боль-
ше 200 кг. Но новогоднее 
чудо все-таки произо-
шло...

ОдиНОкий 
купидОН

- Десять лет назад я 
еще работал учителем в 
школе, но в свободное 
время уже подрабатывал 
на корпоративах, - рас-
сказывает Алексей. - 
Как-то попросил свою 
коллегу из школы Еле-
ну поработать вместе 
со мной в новогодние 
праздники Снегурочкой. 
А потом она случайно 
познакомилась с моим 
другом Евгением - мы 
подвозили Лену до дома.

Евгений и Елена вско-
ре поженились, а свадь-
бу, к слову, проводил 
Алексей.

В следующем году на 
роль Снегурочки при-
шла Марина, но уже в 
апреле выскочила замуж 
и переехала в другой го-
род.

- Затем была Лариса, с 
которой я познакомил-
ся в музее, - вспомина-
ет Алексей. - У нее бы-
ли сложные отношения 
с парнем, но осенью они 
поженились, а я снова 
остался один.

У четвертой Снегур-
ки - Надежды не было 
ни парня, ни желания 
выйти замуж. Но уже ле-
том сам Алексей кричал 
счастливой невесте и ее 
жениху «Горько!»

- Та же история слу-
чилась и с Катей, - сме-

ется шоумен. - И тогда 
я решил: хватит с меня 
девчонок, возьму в на-
парники пацана. Вы уже 
догадались, что Кирилл 
сыграл свадьбу поч-
ти сразу после но-
вогодних праздни-
ков?

«Весы  
пОдО мНОй 
слОмались»

Но сам «купи-
дон» оставался 
при этом одинок. 
В прошлом году 
Алексей решил 
взяться за себя. Он 
с детства страдал 
от лишнего веса и 
никак не мог по-
худеть.

- Когда мой вес 
перевалил за 200 кг, 
я испугался и обра-
тился в клинику, - 
рассказывает Алек-

сей. - Врач предложила 
встать на весы. Первые 
выдали слово «ошибка» 
и издали странный звук - 
сломались. Другие весы, 

которые мы нашли, по-
казали отметку 204 кг.

Алексей схватился за 
голову, съел последний 
бутерброд с колбасой и 
принялся работать над 
собой. Начал много хо-
дить пешком, перешел 
на правильное питание - 
шоколадки и булочки в 

шкафу заменил на греч-
ку и зеленый чай.

- За год я скинул 
больше 100 кг, сейчас 
мой вес - 102 кг, - до-
волен своими успехами 
мужчина. - Меня даже 
родная сестра не узна-
ла - так сильно я изме-

нился! Сейчас я про-
должаю много ходить 
и правильно питаться, 
удерживаю этот вес, по-
тому что так мне намно-
го комфортнее.

«ЖеНа В детстВе 
НаряЖалась 
ВНучкОй 
ВОлшебНика»

В прошлом году Алек-
сей как обычно работал 
на новогодних корпо-
ративах в кафе и ресто-
ранах. Один раз соведу-
щая не смогла прийти на 
праздник, и тут он при-
метил ее - официантку 
Женю. 

- Подумал еще, что 
Женя общительная, 
смогла бы исполнить не-
большую роль Снегуроч-
ки. Женя согласилась, 
все прошло хорошо, - 
вспоминает Алексей. - 
Праздники закончились, 
но мы периодически об-
щались. Как-то я напи-
сал ей, что был бы рад 
познакомиться побли-
же, позвал Женю на ко-
фе. Наш роман разгорел-
ся стремительно - жить 
мы стали вместе через 
неделю после первого 
свидания, а через месяц 
я сделал предложение. 
Кстати, я рассказал про 
эту свою магию, которая 
помогает Снегурочкам 
выходить замуж. Женя 
посмеялась и сказала, 
что в детстве на утрен-
никах она всегда была 
Снегурочкой.

Евгения и Алексей 
поженились, на свадьбу 
позвали близких друзей 
и родных.

- Я и жениться-то не 
планировал, но сейчас 
безумно счастлив! - 
признается Алексей.

Подготовила  
Елена КОНОВА  

(«КП» - Пермь»).

как за год изменился 
«индекс  новогоднего 
оливье», читайте на сайте
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Такой большой Дед Мороз 
нравился не только детям - 

взрослые тоже любили  
с ним фотографироваться.

За год Алексей скинул больше 100 кг и обрел 
семейное счастье. Теперь собственная Снегурочка  

у Алексея всегда под рукой!

Дед Мороз похудел на 100 кг  
и женился на Снегурочке
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Елка
Стеклянные бусы, мишура и 

дождик. Еще сохранились патриотические 
игрушки из 30 - 40-х - дирижабли, картонный 

«Карацупа с собакой» (сейчас он считается 
редкостью у коллекционеров и стоит от 

100 - 150 тысяч рублей). На макушке 
елки - красная звезда. Много само-
дельных украшений из бумаги.

Еда
Оливье, селедка под шубой, заливная 

рыба. С 1952 года все эти и другие рецепты 
хозяйки часто берут из «Книги о вкусной 
и здоровой пище».

 Елка
Украшения показы-

вали успехи СССР в 
космосе  - ракеты, кос-
монавты, спутники. Хит 
тех времен  - игрушки 
на прищепках. Это бы-
ли герои сказок, муль-
тиков, животные, куклы 
в национальных костюмах 
республик. По-прежнему 
на ветках много сделанных 
вручную бумажных гирлянд, 
фонариков, настоя-

щих конфет 
и орехов в 
фольге.
Еда

Салат мимоза и совет-
ское шампанское, манда-
рины, красная икра. На но-
вогоднем столе в некоторых 
семьях бывали и пельмени, 
квашеная капуста, холодец.
Фильм

«Вечера на хуторе близ 
Диканьки» («Ночь перед 
Рождеством») (1961 г.). 
На телевидении в 1964 
году впервые под Новый 
год показывают «Голубой 
огонек», то есть знамени-
тая передача празднует 
в этом году юбилей - 55 
лет.

Елка
Китайские электрогирлянды, хлопуш-

ки и фейерверки, фигурки животных по 
гороскопу.

Еда
Продукты по талонам. В очередях и из-

под полы приходилось доставать почти 
все для праздничного стола  - курицу, 
зеленый горошек, майонез, шампанское, 
колбасу, рыбу.

Фильм
«Гардемарины, вперед!» (первый показ 

1 января 1988 г. и ежегодные показы с 
1990 г.).

   Елка
Ретроигрушки, оставшиеся от 
бабушек, модные яркие шары, 
сосульки, домики, снежинки. 
Многие ставят вместо живой 

елки искусственную.
      Еда

Все для неизменного 
оливье, особенно зеле-
ный горошек, майонез, 
колбаса. Фарширован-
ные майонезом яйца. 

Вообще в блюдах - са-
латах, горячем, за-
кусках - очень много 

майонеза.
    Фильм

«Карнавал» (1981 г.), «Ча-
родеи» (1982 г.).

Ностальгия

Светлана ВОЛКОВА

Вспоминаем приметы 
любимого праздника.

Новый год в нашей стране - это больше, 
чем бой курантов, салют на Красной пло-
щади и загадывание желаний. У каждого 
из нас есть свои ностальгические приметы 
любимого праздника. Многие из них знает и 
помнит вся наша страна. Например, как за-
ранее доставали в очередях и у спекулянтов 
шампанское, венгерский зеленый горошек, 
майонез провансаль в стеклянных баночках. 
А потом хранили и говорили домашним: «Не 
трогай, это на Новый год!» Или как под-
певали за праздничным столом любимым 
артистам из «Голубого огонька».

Мы вспомнили, как это было.

80-е годы

50-е годы

Елка
Игрушки из бисера и сте-

кляруса, стеклянные шары, 
овощи и фрукты, электриче-
ские гирлянды. Много сверка-
ющего дождика и бенгальских 
огней. На ветках даже попа-
дались красивые новогодние 
открытки, которые тогда сотнями тысяч 
подписывали и рассылали по всей стране.

Еда
Мандарины из Марокко с черной наклей-

кой в виде ромбика с надписью «Maroc», 
финский сервелат, шпроты, кофе, торт «Пти-
чье молоко».

Фильм
«Джентльмены удачи» (1971 г.) и «Эта ве-

селая планета» (1973 г.). Затем их вытеснил 
хит - «Ирония судьбы, или С легким паром!» 
(1975 г., первый показ 1 января 1976 г.). 
Традиционные новогодние обращения гла-
вы государства появились именно в СССР. 
Впервые народ увидел правителя в новогод-
нюю ночь 1971 года. В 23.50 Леонид Ильич 
Брежнев выступил по двум телеканалам и 
поздравил жителей страны с наступающим 
праздником.
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70-е годы

«Дежавю» - программа, в которой 
мы отправляемся  
в ностальгическое 

прошлое.  
По будням в 23.00 (мск)  

на Радио «КП»
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Космонавты международного экипажа корабля «Союз-39» 
Владимир Джанибеков (слева) и Жугдэрдэмидийн Гуррагча 

из Монголии (справа) со своими семьями встречают Новый, 1981 год. 
Снимок, конечно, постановочный. Но это типичное советское 

застолье. Разве что разносолов бывало и побольше.
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Карацупа на елке, «Голубой огонек» 
и зеленый горошек из-под полы

 91.0
FM

60-е годы

90-е годы

Фильм
«Карнавальная ночь» (1956 г.).



13Кубань
www.kp.ru
10.12.2019Полезная страница

РЕКЛАМА

18+

 Подписка 
на I полугодие 2020 г.

Всероссийская 
декада подписки
Ежедневная газета
Индекс - 14673.
Еженедельник 
c телепрограммой
Индекс - 14672.
Ежедневная + 
еженедельник
Индекс - 14671.

1277,41

669,30

1798,88

Дорогие друзья! 
В «Комсомолке» работаю 

20 с лишним лет. Все эти 
годы пытаюсь заглянуть 
за кулисы российской поли-
тики, а политиков в газете 
стараюсь показать такими, 
какими их вижу только я. 
Читатели и коллеги говорят: 
эти «непарадные портреты» 
чаще всего удаются. Подпи-
сывайтесь на «Комсомолку», 
будем продолжать и дальше 
в том же духе!

Гамов Александр, 
политический обозреватель

Специальные цены 
в отделениях Почты 

России для 
Краснодарского края 
и республики Адыгея 

с 2 по 12 декабря
12+

реклама

В новый год с любимой 
газетой и новым телевизором!

16+

Для участия в акции необхо-
димо оформить подписку на 
I полугодие 2020 года на га-
зету «Комсомольская правда» 
до 25 декабря 2019 года, при-
слать ксерокопию абонемента 
до 17 января 2020 года почтой 
по адресу: 350000, г. Краснодар, 
ул. Октябрьская, 72 (с помет-
кой - «для отдела распростране-
ния»). В письмо, кроме копии 
абонемента, необходимо поло-
жить заявку об участии в акции, 

оформленную в произвольной 
форме, в которой обязательно 
указать Ф.И.О., почтовый адрес 
и контактный телефон участ-
ника акции.

Сроки проведения акции: 
с 7 ноября 2019 года по 31 января 
2020 года.

Подробности об организато-
ре акции, правилах ее проведе-
ния, количестве призов, сроках, 
месте и порядке их получения -
на сайте kp.ru.

 ■ АКЦИЯ «КП»

Всероссийская декада подписки

Леонид Захаров, 
зам главного редактора «КП»

-- В молодости я очень любил писать разные 
статьи и брать интервью у интересных людей. 

Наверное, потому и стал журналистом. С годами 
выяснилось, что больше всего на свете я люблю 
готовить. Но не бросать же ради этого журнали-
стику, да? И тогда я присвоил себе высокое 

звание «Отчаянный домохозяин». Возможно, 
вы читали мои рецепты и они вам пригоди-
лись. А в мире еще столько всего вкусно-
го, и так хочется об этом рассказать. Так 
что подписывайтесь на «Комсомолку» - 
голодными не останетесь!

сo 2 по 12 декабря во всех почтовых 
отделениях Краснодарского края 

и Республики Адыгея%

%

% %

%

Телефон для справок - 8 (861) 992-7-992  доб. 108. 12+

ТАРИФИНДЕКС ПОДПИСНАЯ ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ И ГОД

14673 Ежедневная газета
14672 Еженедельник c «Телепрограммой»
14671 Ежедневная + еженедельник
85559 Еженедельник 
 с «Телепрограммой». Годовой.
85560 Ежедневная газета + еженедельник 
 с «Телепрограммой». Годовой.

1277,41
 669,30

1798,88

1355,51

3682,10

нид Захаров, 
дактора «КП»

ОД

Цены действительны при оформлении подписки на 6 месяцев (январь - июнь) по индексам 14673, 14672, 14671 
и при оформлении подписки на 12  месяцев (январь - декабрь) по индексам 85559, 85560.
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Андрей ВДОВИН,  
Сергей КИРИЛЛОВ

У нашей команды отняли флаг 
и гимн на две Олимпиады 
и все чемпионаты мира.

ВАДА кАзнилО  
рОссийский спОрт

Исполком ВАДА принял решение от-
странить Россию на 4 года от всех крупных 
международных соревнований, таких как 
Олимпиады и чемпионаты мира. Вердикт 
принят единогласно. Но это только пер-
вый тайм матча «ВАДА против России». 
Скоро будет второй - в Спортивном арби-
тражном суде. А потом, как знать, может 
быть и дополнительное время.

кАк этО былО?
На то, чтобы казнить российский спорт, 

у ВАДА ушло чуть больше часа. 12 членов 
исполкома собрались в Лозанне в отеле 
«Савой», заслушали рекомендации коми-
тета по соответствию и тут же единогласно 
поставили жирный крест на российском 
спорте. Все из-за того, что Россия предо-
ставила базу данных Московской анти-
допинговой лаборатории с изменениями.

Российская сторона утверждает, что кор-
рективы в базу данных уже из Америки 
вносил доктор Родченков и сбежавшие 
вместе с ним в США его коллеги. ВАДА 
настаивает на том, что изменения делались 
в то время, когда база данных находилась 
под контролем Следственного комитета 
РФ. Так что иного решения ожидать и 
не стоило.

ЧегО нАм теперь нельзя  
и ЧтО еще мОжнО?

Теперь российским спортсменам запре-
щено участвовать в Олимпийских играх 
2020 и 2022 года. Согласно решению ВА-
ДА, у наших атлетов будет шанс поехать 
на Олимпиаду, но без флага, без гимна и 
в нейтральном статусе. И каждому из них 
надо будет отдельно доказывать, что они 
не имеют никакого отношения к допингу.

Официальным же лицам Олимпийского 
комитета России и Паралимпийского ко-
митета страны выход на Игры запрещен. 
И это еще не все: страна лишается права 
проводить крупные международные со-
ревнования. Такие, например, как чем-
пионат мира по хоккею 2023 года и ряд 
других турниров.

и ЧтО ДАльше?
Но это еще не окончательное убий-

ство: у российской стороны есть еще 21 
день на то, чтобы подать апелляцию в 
Спортивный арбитражный суд Лозанны 
(CAS). Там и развернется второй тайм 
этого противостояния, и будет возмож-
ность взять реванш, хотя бы частично. 
А главное - вернуть российский флаг на 
Олимпиады.

Позиция российской стороны следую-
щая: Олимпийский комитет России (ОКР) 
настаивает на том, что его-то никто не об-
винял в нарушениях и не назначал ответ-
ственным за ту самую злополучную базу. А 
если ОКР не виноват, то как можно тогда 
лишить его российского флага на Олим-
пиадах? Это можно сделать, только если 
исключить ОКР из МОК, как это было в 
Пхенчхане-2018, но сейчас исключать-то 
вроде как не за что.

Так что вторая часть этого сражения еще 
впереди.

спорт

Собственно, все было предрешено. Но 
на всякий случай, чтобы члены исполкома 
ВАДА не взбрыкнули в последний момент, 
в западных СМИ накануне продолжилась 
антироссийская кампания. На норвежском 
телевидении показали высказывания звезд 
биатлона Мартена Фуркада, а потом и Се-
бастиана Самуэльссона, которые вновь, 
уже в который раз, призвали наказать 
Россию.

Впрочем, и сами руководители Всемир-
ного антидопингового агентства приложили 
к этому руку. А самой рьяной русофобкой 
оказалась вице-президент ВАДА Линда Хел-
леланд. Норвежка, которая после Нового 
года покидает агентство, решила отыграть-
ся напоследок и еще по пути на исполком 
написала в Твиттере:

«Было ошибкой вернуть в строй РУ-
САДА, прежде чем мы получили данные. 
Теперь они у нас есть. Манипулирован-
ные. Время для ВАДА и МОК установить 
самые сильные санкции, какие только 
возможно, это крупнейший скандал в 
мире спорта, который был когда-либо», - 
написала Хеллеланд.

А в следующем твите чиновница доба-
вила: «Важный день для всех, кто любит 
спорт. Пришло время ВАДА и МОК встать 
на защиту чистых спортсменов. Я пригла-
шенный автор в немецкой газете «Бильд». 
Читайте в ней мою статью под заголовком: 
«Для президента МОК Баха деньги важнее 
чистых спортсменов».

Впрочем, даже такого решения исполко-
ма для Хеллеланд оказалось недостаточно.

«Я хотела санкций, которые нельзя смяг-
чить, - сказала она. - Мы обязаны перед 
чистыми спортсменами выполнить санкции 
как можно более решительно».

Понятно, почему норвежских «астмати-
ков» в последнее время никто не трогал.

Вот, кстати, состав исполкома ВАДА, 
который просто проштамповал рекомен-
дации комиссии. Стоит отметить что про-
тив стран, чьи представители есть в этой 
комиссии, никаких массовых дел никто не 
открывал, хотя случаев с применением до-
пинга и в Великобритании, и в Австралии, 
и в той же Норвегии было предостаточно.

состав исполкома ВАДА:
Крейг Риди (Великобритания)
Линда Хеллеланд (Норвегия)
Данка Бартекова (Словакия)
Ингмар Де Вош (Бельгия)
Угур Эрденер (Турция)
Иржи Кейваль (Чехия)
Франческо Риччи (Италия)
Витольд Банка (Польша)
Ричард Колбек (Австралия)
Амира Эль Фадиль (Судан)
Андреа Сотомайор (Эквадор)
Камеока Йошитами (Япония)

 ■ А сУДьи ктО?

Вице-президент ВАДА линда ХеллелАнД:

я хотела санкций,  
которые нельзя смягчить
Все члены исполкома ВАДА единогласно 
проголосовали против россии.
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Российские болельщики будут поддерживать наших спортсменов в любой ситуации,  
даже если им запретят на трибунах размахивать флагами и использовать любую символику. 

Россию на четыре года 
отлучили от большого спорта

ВОпрОс - ОтВет

на какие соревнования 
распространяется запрет?

- Санкции ВАДА касаются только круп-
нейших международных соревнований, 
таких как Олимпийские игры и чемпионаты 
мира. Так что наши спортсмены смогут вы-
ступать на чемпионатах Европы и этапах 
Кубков мира. Но многое будет зависеть 
от позиции федераций по видам спорта.

 
Что с футболом?

- На чемпионат Европы-2020, два матча 
которого наша сборная должна провести 
в Санкт-Петербурге, санкции не распро-
страняются. Что касается чемпионата 
мира по футболу-2022 в Катаре, то отбор 
на него начнется только в следующем году 
и многое может измениться.

А вот как отреагировали на решение 
ВАДА в Российском футбольном союзе:

«РФС пока не получал официальной 
позиции ФИФА по решению ВАДА. Мы 
внимательно следим за соблюдением 
антидопинговой политики и надеемся, 
что со стороны ФИФА не будет каких-либо 
ограничений для наших сборных, а также 
для организации мероприятий в России».

 
каких соревнований может 
лишиться россия?

✓ чемпионат мира по пляжному футбо-
лу-2021 (Москва);

✓ чемпионат мира по волейболу-2022 
(10 городов);

✓ чемпионат мира по хоккею-2023 
(Санкт-Петербург);

✓ молодежный чемпионат мира по хок-
кею-2023 (Новосибирск);

✓ Универсиада-2023 (Екатеринбург);
✓ чемпионат мира по водным видам 

спорта-2025 (Казань).
«Вопрос дня» на эту тему -  

на < стр. 3.

Решение ВАДА  
и его последствия 

обсуждаем с экспертами 
в эфире Радио «КП». 

Слушайте в течение дня

 91.0
FM

больше 
комментариев - 
на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

На пачках сигарет для дам 
вместо страшных картинок 
нужно клеить маленькое кри-
вое зеркальце.

✱  ✱  ✱
Знаете ли вы, что если 

будильник ставить не на 
7.00, а на 7.04, то к кон-
цу месяца вы накопите 
целых 2 часа сна!

✱  ✱  ✱
Обычно на свадьбах вору-

ют невесту, а у меня украли 
тещу. Больше дорогих по-
дарков не было.

✱  ✱  ✱
Поздний вечер. Пустая 

маршрутка. Женщина на 
остановке:

- Водитель, а можно с 
животным?

- Можно, заходите.
- Заползай, пьяная ско-

тина!
✱  ✱  ✱

Рецепт хлеба: мука, вода, 
дрожжи, сахар. Но если не 
класть главного - муки, то 
получившийся продукт за те 
же деньги будут брать еще 
охотнее.

✱  ✱  ✱
- Что это?
- Программа освоения 

Луны.
- Так... Гипсокартон, пе-

скобетон, паркет, плит-
ка, итальянская мебель... 
Норм. Где подписать?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Винт, 
чтобы пробки вытаскивать. 8. 
Компонент сейсмографа. 9. 
«Итог» скрещивания. 10. Кто стал 
победителем первого чемпионата 
мира по биатлону? 12. «Собачий 
инопланетянин» у Стругацких. 14. 
Какая эстрадная звезда прервала 
в 2013 году мировой тур из-за 
волчанки? 16. Кто из семьи пуш-
кинского Марко Якубовича стал 
жертвой вурдалака? 17. Какой 
детектив раскрутил дело братьев 
Крэй из криминального трилле-
ра «Легенда»? 22. Французский 
«рыцарь без знамени». 23. Та-
кой ветер, как будто «Мамай с 
ордой прошелся». 25. Верблюжий 
плевок с научной точки зрения. 
28. Голливудская звезда Джуди 
... ехидно сообщила папарацци: 
«Мой муж и в самом деле страст-
но желал, чтобы я стала девуш-
кой, похожей на Джеймса Бонда». 
29. Какой пророк знаменит благо-
даря чреву кита? 30. Заведение 
с учителями. 31. Какой куст нар-

комафию кормит? 32. Лирический 
... поэзии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос 
оперных высот. 2. Какие отец и 
сын снялись вместе в комедии 
«Девушка моих кошмаров»? 3. 
Кулан с тибетской пропиской. 5. 
Субмарина, на которой в 1960 году 
впервые совершили кругосветку. 6. 
«Издревле русский наш ... тянуло 
к незнакомым странам». 7. Что, 
кроме смерти и налогов, «никогда 
не бывает вовремя»? 11. Судья из 
Радиатор-Спринг в комедийном 
мультфильме «Тачки». 13. Зауныв-
ный ропот. 15. Антагонист слаба-
ку. 18. Какую певицу вознес на 
эстрадный олимп композитор Рай-
монд Паулс? 19. Фамилия Джека 
Лондона при рождении. 20. Отец 
завещал русскому баснописцу Ива-
ну Крылову только ... с книгами. 
21. «Пожиратель» прекрасного 
пола. 24. Торный путь познания. 
26. Старший брат холма. 27. Аф-
риканская столица, чья телебашня 
построена на деньги ЦРУ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Штопор. 8. 
Маятник. 9. Гибрид. 10. Виклунд. 12. Голован. 14. Гомес. 16. 
Сын. 17. Рид. 22. Башелье. 23. Ураган. 25. Чанкинг. 28. Денч. 
29. Иона. 30. Школа. 31. Кока. 32. Жанр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Баритон. 2. Стиллер. 3. Кианг. 5. «Тритон». 6. Парнас. 7. 
Роды. 11. Док. 13. Нытье. 15. Силач. 18. Вайкуле. 19. Чей-
ни. 20. Сундук. 21. Бабник. 24. Наука. 26. Гора. 27. Каир.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
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смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2019», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 230 192 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2019. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  КроссВорд от олега ВасильеВа ■  аНеКдоты 
В Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на kp.ru

Комментирует  
стилист-имиджмейкер  

Вика МАЙОРОВА:
- Платье-футляр яркого апельсинового цвета с 

воланами и вставкой из черного гипюра с вышивкой 
лучше дополнить лодочками на высокой тонкой 

шпильке, а серьги заменить на более лаконичные.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

анастасия КреЧиНа, 
33 года, самара:

- По роду своей деятельности я психолог, 
помогаю людям найти ответы, принять 

решение, добиться цели. Учусь  
и развиваюсь все время. обожаю готовить, 
пробовать необычные вкусовые сочетания  

и создавать новые рецепты. а еще  
я творческий человек: фотографирую, 

рисую, шью и создаю украшения.

    БУдь стильНоЙ с «КП»
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самые красивые 
девушки россии 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +6…+8 -3…-1
Майкоп +6…+8 -1…+1
Ейск +3…+6 +1…+3
Сочи +11…+13 +8…+10

Погода на завтра, 11 декабря

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 78 %
Ветер - 2 м/с, 
восточный
Восход - 07:51     
Заход - 16:41       Полнолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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